

**PREMIÈRE ÉDITION DE L'ÉCOLE D'ÉTÉ DES SCIENCES DE L'OCÉAN DU  
GOLFE DE GUINÉE (GGOSSS)**

**Date :** 25 au 29 août 2025

**Lieu :** AUDITORIUM JOSEPH FONDJO

**Site internet :** <https://www.ggosss.org/fr>

**THEME : « RENFORCER L'EXPERTISE OCÉANOGRAPHIQUE ET  
LA COLLABORATION POUR UN DÉVELOPPEMENT DURABLE  
DANS LE GOLFE DE GUINÉE »**

**DISCOURS Pr. KENFACK SADEM Christian**

**Messieurs le Recteur ;**

**Monsieur le Maire de la ville de Dschang ;**

**Madame et Messieurs les Vice-Recteurs ;**

**Monsieur le Secrétaire Général ;**

**Monsieur le Conseiller technique ;**

**Mesdames et Messieurs les Directeurs des services centraux ;**

**Madame le Doyen de la Faculté des Sciences ;**

**Mesdames et Messieurs les Chefs de Départements ;**

**Chers collègues en vos rangs et grades respectés, chers participants ;**

**Honorables invités, Mesdames et Messieurs.**

C'est avec un immense plaisir, et une grande responsabilité, que le comité d'organisation de cette école d'été par ma voix vous souhaite la bienvenue à la première édition de la **Gulf of Guinea Ocean Sciences Summer School** placée sous le **thème : « renforcer l'expertise océanographique et la collaboration pour un développement durable dans le golfe de guinée »**

Durant cette semaine, du 25 au 29 août 2025, nous avons le privilège de rassembler une belle communauté de chercheurs et d'apprenants venus de plusieurs pays francophones d'Afrique. Nous sommes ici, unis autour d'une ambition commune : **construire une expertise en sciences océaniques qui soit à la fois solide, enracinée localement, et connectée aux enjeux mondiaux.**

Ce projet a pris forme grâce à l'adhésion et à la vision de Monsieur le Recteur. Il y a tout juste un an, avec son accord, nous avons lancé les préparatifs. Un comité d'organisation a été constitué – avec les chercheurs des Etats Unis, d'Europe et d'Afrique– et nous avons travaillé sans relâche, avec des réunions en ligne quasi hebdomadaires, pour façonner cette école d'été avec sérieux, rigueur et ambition. C'est donc cette mobilisation collective qui a rendu l'aventure possible.

Le Golfe de Guinée, notre région, est au cœur d'enjeux maritimes cruciaux : riche en ressources, mais aussi exposé à des pressions environnementales, climatiques et humaines. Comme le disait Jacques Cousteau : « *L'océan est le dernier grand espace sauvage de la planète.* » Comprendre, protéger et gérer cet espace vital est donc une responsabilité que nous partageons tous.

Dans cette optique, renforcer nos compétences scientifiques n'est pas un luxe, mais **une nécessité stratégique pour notre avenir commun**. Rachel Carson disait : « *La connaissance se développe en partageant ce que nous savons.* » C'est exactement cet esprit de **partage et de collaboration** que nous souhaitons incarner et développer durant cette semaine à l'Université de Dschang.

Cette école d'été s'articule autour de cinq objectifs clés :

- Approfondir nos connaissances en sciences océaniques ;
- Renforcer les compétences locales pour mieux comprendre et gérer notre environnement marin ;
- Encourager les échanges entre jeunes chercheurs et experts confirmés ;
- Favoriser le lien entre la science, les politiques publiques et les actions concrètes ;
- Et, surtout, **contribuer activement au développement durable de nos littoraux et de nos mers.**

Nous tenons à exprimer une sincère gratitude à notre principal sponsor, **Mercator Ocean**, dont le soutien a rendu cette initiative possible. Mes remerciements vont également à tous nos partenaires nationaux et internationaux, qui croient en notre potentiel scientifique et humain.

J'adresse une reconnaissance particulière à **Monsieur le Recteur de l'Université de Dschang**, dont l'engagement a été déterminant pour donner vie à cet événement. Son soutien

constant illustre sa volonté de faire de cette université **un pôle d'excellence en sciences océaniques pour l'Afrique francophone.**

Sous son impulsion, le Doyen de la Faculté des Sciences a accepté de superviser cette école d'été. Son implication active a été précieuse pour garantir un encadrement académique solide.

Nous voulons également saluer **l'animatrice de cette école d'été**, le Dr. Tchonang Babette, une ancienne étudiante du département de physique de l'Université de Dschang. Par son choix de revenir contribuer ici, elle incarne magnifiquement le lien entre transmission, engagement et retour aux sources. Son dynamisme, sa générosité, son esprit de **partage et de collaboration** sont une inspiration.

Merci également au comité d'organisation, discret mais essentiel, qui a travaillé sans relâche pour que tout soit prêt aujourd'hui.

Enfin, un hommage appuyé à nos formateurs venus du Cameroun, du Bénin, du Togo, des États-Unis et de la France. Merci pour votre temps, votre savoir et votre volonté de le partager avec cette nouvelle génération. Votre présence incarne l'esprit d'une **coopération scientifique fondée sur le respect et la solidarité.**

Chers participants, **cette école est la vôtre.** Nous vous invitons à en faire un espace vivant : posez vos questions, osez les échanges, sortez des sentiers battus et surtout poussez vos limites en vous inspirant. Comme le rappelait Carl Sagan : « *La science est une manière de penser, bien plus qu'un simple ensemble de connaissances.* » Ce que vous apprendrez ici, vous le transmettez à vos institutions, vos pays, vos communautés.

Faisons de cette semaine un **moment d'ouverture, d'apprentissage et d'inspiration**, pour les sciences de l'océan, ici et ailleurs.

Avant de conclure, permettez-moi de partager une pensée plus personnelle.

Au-delà des chiffres, des données, des politiques, il y a un lien profond et parfois silencieux que chacun de nous entretient avec l'océan. L'océan, c'est aussi **une mémoire collective.** Il porte les espoirs de nos ancêtres, les luttes de nos peuples, les rêves de ceux qui vivent sur ses rivages.

Aujourd'hui, **l'océan nous appelle**. Il nous parle à travers les espèces qui disparaissent, les côtes qui reculent, les écosystèmes qui s'effacent. Il nous demande d'être responsables, solidaires, courageux.

Ce que nous ferons ici n'est pas seulement académique. C'est profondément **humain**. C'est un acte d'engagement, de respect et de transmission envers notre planète... et envers les générations futures.

Alors, à chaque carte, chaque graphique, chaque donnée : souvenez-vous qu'il y a derrière  
une promesse.

Celle d'un **avenir plus juste, plus durable, plus beau**.

Pour nos enfants.

Pour nos peuples.

Pour notre océan.

Nous vous souhaitons une **excellente école d'été**.

Que vive l'Université de Dschang

Que vive le Cameroun

**Je vous Merci.**